
Opinión

Esta semana se han entregado los resultados de la 
Prueba de Acceso a la Educación Superior “PAES”. La 
situación cada año es más compleja; es más, Alejandra 
Arratía - Subsecretaria de Educación- señala la im-
portante brecha que existe entre los establecimientos 
pagados y el resto de los establecimientos. 

El dato es contundente: dentro del listado de los 
100 establecimientos con mejores puntajes, sólo hay 
uno que es municipal. Ese único establecimiento 
-que a propósito se encuentra en el lugar 44- es una 
muestra del declive que hemos tenido en el trans-
curso del tiempo en temas educacionales. En efecto, 
la historia se cuenta sola. Aquellos estudiantes que 
provienen de familias con mayores recursos, pueden 
acceder a colegios que entregan mejores herramien-
tas para enfrentar desafíos como la PAES. No es de 
otra manera y aquello es lamentable. Es más, en la 
actualidad las excepciones se muestran como mila-
gros educacionales, donde la reacción de los medios 
de comunicación es evidente ante lo que ellos mis-
mos consideran una excepción.

Pero vamos más allá. Veamos si la situación es 
peor, mejor o igual que en el resto de los años, siem-
pre considerando que nuestra reflexión se centra en 
el ranking de los 100 mejores colegios de acuerdo a 
los resultados en la prueba de selección.

En los años 2017, 2018 y 2019, sólo 4 colegios mu-
nicipales figuraban en este ranking. En el año 2020, 
la cifra baja a sólo 2 colegios municipales, mientras 
que el año 2021, sólo 1 colegio era municipal. 

Comienza la aplicación de la PAES el año 2022 con 
sólo 3 colegios municipales en el ranking; ranking 
que para la Ministra de Educación era poco trascen-
dente ya que, no era el objetivo de la prueba. En la 
PAES 2023, tenemos sólo 2 colegios municipales. Y 
como bien hemos indicado en la PAES 2024 sólo exis-
te 1 colegio municipal. 

Algunos le echaran la culpa al gobierno actual, 
no obstante, el problema va algo más allá que el co-
lor político o que el gobierno de turno. Aquí, existe 
un problema de Estado, donde los diseñadores de las 
políticas públicas -por cierto personas en el anoni-
mato- han entregado instrumentos y estrategias que 
no han dado los resultados esperados; y lo peor aún, 
es que para estas autoridades no existen consecuen-
cias, no así, para aquellos jóvenes que por distintas 
circunstancias de la vida no han logrado tener la 
fortuna de poder costear un colegio que les permita 
afrontar los desafíos de la Educación Superior.

El problema por ningún motivo son los privados, 
ellos hacen su trabajo. El problema es que la PAES 
muestra una realidad “terrible” para la educación 
pública. Insisto, muestra como el Estado no ha sido 
capaz de entregar una alternativa que permita que 
un alumno de un colegio público y de un colegio pri-
vado partan de la misma línea de partida. 

¿Dónde están nuestros parlamentarios? ¿Dónde 
está la Ministra de Educación? ¿Dónde están los fa-
mosos expertos? ¿Dónde están los responsables? 

Es urgente que el Estado tome medidas concretas 
para cerrar esta brecha, no sólo en los resultados de 
la PAES, sino en la calidad de la educación pública 
en general. De lo contrario, seguiremos viendo ge-
neraciones de jóvenes que, sin importar su talento o 
esfuerzo, parten desde una línea de partida desigual, 
condenados a un sistema que les niega las mismas 
oportunidades que a sus pares del sector privado.

Las empresas de todo el mundo se enfrentan a retos cada vez 
mayores a la hora de garantizar el volumen y la calidad del agua 
que necesitan para sus operaciones básicas, mientras que en pa-
ralelo, navegan por un entorno normativo cada vez más complejo. 
Con el estrés hídrico en máximos históricos, lograr la resiliencia 
requiere un cambio urgente y transformador en las estrategias hí-
dricas de cada una de ellas.

Esta es una de las principales conclusiones del reciente informe 
“Libro Blanco: Estrategias corporativas sobre el agua a prueba de 
futuro”, lanzado en noviembre por Corporate Water Leaders, agru-
pación que reúne a directores ejecutivos de compañías y agencias 
de agua para abordar los problemas del agua a nivel global. 

Es cierto que cada región del mundo tiene sus propias parti-
cularidades y desafíos, pero en materia hídrica hay un gran factor 
en común: el agua es un elemento esencial para la vida humana y 
también para el desarrollo económico sostenible. Y en este sentido, 
el rol del sector corporativo es clave, porque son las organizacio-
nes quienes pueden implementar medidas concretas para gestionar 
de manera adecuada los recursos naturales, combinando innova-
ción tecnológica y sostenibilidad. Todas estas estrategias unidas, 
nos permiten abordar los desafíos del acceso y disponibilidad de 
agua de manera proactiva y responsable.

Este es un camino que avanza, pero requiere de apoyo y revi-
sión constante. Por eso, el informe entrega cinco recomendaciones 
que resuenan con fuerza en el contexto de sequía hídrica que se 
vive en Latinoamérica y en Chile.

El primero de ellos dice que hay que pensar en grande, amplian-
do el enfoque de la gestión del agua más allá de la línea básica de 
demarcación, incluyendo la cadena de valor y las condiciones de la 
cuenca más próxima a la ubicación de cada empresa. A nivel local 
tenemos el caso de la cuenca del río Maipo, que hoy figura entre 
las más estresadas en todo el mundo, atendiendo alrededor del 
70% de la demanda actual de agua potable. Para una organización 
que busca ser agua positiva y quiere regresar al medio ambiente 
más agua de la que se consume, es fundamental incluir dentro de 
sus estrategias aspectos que apunten a mitigar el daño que hoy 
vive la cuenca.

Segundo, y quizás uno de los puntos más importantes: contex-
tualizar el público objetivo. Ya hablamos del desafío común, pero 
la respuesta debe ser local y adaptada a cada realidad. Hay que pa-
sar de una gran y única ambición hacia objetivos acordes con las 
necesidades de cada comunidad, y que ojalá estén basados en da-
tos científicos que permitan cuantificar año a año el impacto de lo 
que estamos haciendo en materia hídrica. 

Tercero, se necesita aumentar el alcance y la escala de colabo-
ración, trabajando creativamente con las partes interesadas para 
obtener mayor conocimiento y recursos. Cuarto, detectar a los co 
beneficiarios. Es mucho más provechoso realizar proyectos con be-
neficios múltiples para encontrar el equilibrio adecuado entre el 
agua y otras prioridades ESG. Por último, está el factor de divul-
gación y amplificación, porque al mejorar la comunicación sobre 
cuestiones relacionadas con el agua podremos avanzar hacia una 
entrega de información más coherente y centrada en los datos que 
sirva además para replicar modelos exitosos. 

En lo referente a seguridad hídrica, el éxito de una empresa 
por sí sola no resuelve los problemas colectivos de la inseguridad 
hídrica y el cambio climático. Para desarrollar la resiliencia frente 
a las circunstancias cambiantes, el sector privado debe construir 
sistemas sostenibles que reconozcan la importancia del medio am-
biente para la continuidad empresarial. Y no olvidemos que pese a 
que el agua es un recurso esencial a nivel mundial, su disponibili-
dad, calidad y gestión están profundamente influenciadas por las 
condiciones y prácticas locales. Las acciones serán más efectivas si 
observamos nuestro entorno y decidimos con esa mirada local.

En los últimos años, se ha difundido una creen-
cia errónea sobre el diagnóstico del Trastorno del 
Espectro Autista (TEA) en Chile. Muchos sostienen 
que existe un sobrediagnóstico de esta condi-
ción, lo que generaría un “exceso” comparado 
con otros países. Sin embargo, lo que realmente 
está ocurriendo es una mejora significativa en la 
identificación temprana, lo que se traduce en más 
pequeños que reciben el apoyo que necesitan.

Estudios recientes indican que en Chile uno de 
cada 51 niños es diagnosticado con TEA, una ci-
fra que podría ser considerada alta. Sin embargo, 
este aumento no es indicativo de un sobrediagnós-
tico. En comparación con Estados Unidos, donde 
la prevalencia es de uno de cada 36 niños, esta 
cifra está en línea con las tendencias globales, lo 
que demuestra que el incremento no es un fenó-
meno aislado de Chile.

Es importante entender que la mayor cantidad 
de diagnósticos se debe a un cambio en la forma 
en que la sociedad chilena ve y entiende el TEA. 
Gracias a campañas de concientización, a la for-
mación de médicos y educadores, y a la mejora en 
los protocolos, muchos más niños están siendo 
identificados correctamente. Su detección tem-
prana es crucial. Según la Organización Mundial 
de la Salud (OMS), esto mejora significativamente 
las oportunidades de intervención y, por ende, el 
pronóstico a largo plazo. Quienes reciben apoyo 
en sus primeros años tienen mejores oportuni-
dades de integración.

El aumento de diagnósticos también refleja 
un mayor acceso a servicios de salud especiali-
zados. En el pasado, infantes con síntomas leves 
o atípicos pasaban desapercibidos, pero hoy en 
día existen más recursos, tanto públicos como 
privados, para que los padres puedan acceder a 
un diagnóstico certero y, sobre todo, a los pro-
gramas de intervención necesarios.

No debemos caer en propagar este mito, sino 
que debemos enfocarnos en las mejoras que he-
mos logrado como sociedad en la detección de 
una condición que, hasta hace poco, se descono-
cía ampliamente. A medida que crece la conciencia 
sobre el TEA, también lo hace nuestra capacidad 
de brindar una respuesta adecuada a las familias 
que enfrentan este desafío.

Por todo esto, es fundamental que sigamos 
trabajando en la educación, la concientización 
y la formación de los profesionales de la salud. 
El diagnóstico correcto es solo el primer paso; 
la verdadera transformación llega con el apoyo 
continuo, el acompañamiento de expertos y el 
compromiso de toda la sociedad.

Como fundación, seguimos trabajando con el 
compromiso de mejorar la calidad de vida de los 
niños con TEA, pero también de derribar mitos 
que solo generan confusión y estigmatización. El 
aumento de diagnósticos no debe ser motivo de 
preocupación, sino de celebración: más niños es-
tán siendo reconocidos, apoyados y preparados 
para tener un futuro lleno de oportunidades.
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